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□记者 江汉超

“盐城是个好地方。我们一路上看到，
这里天是蓝的，云是白的，水是清幽的，河
湖随处可见，让人心旷神怡。盐城生态画
卷的动人之处，不仅在于天蓝地绿，也在于
千千万万热爱大自然的美丽心灵。”陆先高
说，把2023年传媒年会·生态传播论坛放
在盐城，正是对盐城生态文明建设成果的
充分肯定。

陆先高曾受聘生态环境部生态环境
观察员，加上长期中央媒体工作经验，他
对各地的生态环境尤其敏感，每到一地，

他总会以媒体人的视角观察当地的生态
环境。

“当年《一个真实的故事》唱遍大江南
北，传唱几十年，经久不衰。而这些年来，
盐城在生态保护方面做了大量卓有成效
的努力，多年深厚的积累，逐渐形成了一
个很强大的IP。这是别人组织策划不来
的，是盐城的‘独一份’，一定要精心呵护
好。”陆先高说，如今，大家一说丹顶鹤、麋
鹿的故乡，提到勺嘴鹬，就能很自然地想
到盐城，脑海中就会浮现出美好的画面，
这说明盐城在生态方面的品牌传播已深
入人心。

“好的生态传播很养眼！”陆先高认为，
生态文明建设是一个理念问题，也是人民
群众能够很直观感受到的，更是新闻传播
的一个富矿。好生态怡人，好的生态传播
产品同样会很好看，传播力不会差。

他说，平时很多媒体对生态文明建设
的宣传，可能关注的是具体的点，相对零
碎，但是，通过举办生态传播论坛，一下子集
中全国众多党媒“大咖”，大家就一个话题
进行集约式研讨，交流思想，碰撞智慧，对
生态文明建设起促进作用，对做好生态传
播更有意义，大家对这次论坛充满期望。

“我们的生态文明传播，不应仅仅停留

在山更青水更绿这些浅表层面，更要通过
我们的融合传播，让广大人民群众看到中
国的发展变化。”陆先高说，“生态之变、生
态向好，是中国最具代表性的发展成果，是
国家实力进步的展示，广大人民群众获得
感体验感最强。”

陆先高认为，生态传播是一种价值传
播，群众的“观感”直接，好的融媒产品更易
引发共情，产生广泛传播效应，提升媒体影
响力。进入新时代，我国生态文明成果丰
硕，一个个鲜活的故事打动人心，我们应尽
可能生产更多更好的融媒体产品，反映中
国发展之变，让正向传播产生更大效益。

中国新闻文化促进会副会长、光明日报社原副总编辑陆先高：

精心呵护好盐城生态IP

□记者 刘君健

“之前了解不多，来了后大吃一惊。”
2023年传媒年会组委会秘书长、中国新闻
出版研究院传媒杂志社社长杨驰原这样描
述初次来盐的感受。

作为此次活动主办方负责人之一，在
前期对接调研的过程中，盐城优美的生态
环境和蓬勃的发展生机给他留下了极为深
刻的印象，也彻底改变了过去对于苏北平
原的认知，他不禁戏称“发现了黄海之滨的
一座宝藏城市”。

对于杨驰原这样的资深媒体人来说，

盐城有足够多的资源禀赋吸引着他去探寻
和关注，特别是当他第一次到访江苏盐城国
家级珍禽自然保护区时，作为一名黑龙江
人，看到这里和家乡扎龙国家级自然保护
区拥有相似的湿地风光和鸟类资源，杨驰
原对盐城又增添了一份油然而生的亲切感。

“盐城不仅是国际湿地城市，还拥有中
国首处滨海湿地类世界自然遗产，生态传
播论坛在这里召开，对于传播生态文明建
设的中国经验意义重大。”杨驰原说，今年
8月15日是我国首个全国生态日。习近平
总书记作出重要指示强调，全社会行动起
来，做绿水青山就是金山银山理念的积极

传播者和模范践行者，身体力行、久久为
功，为共建清洁美丽世界作出更大贡献。
作为生态文明建设的时代记录者和宣传引
导者，做好生态传播，引领带动更多人参与
生态文明建设是主流媒体义不容辞的责任
与使命，“而在媒体数字化转型的背景下，
又对创新表达方式提出了更高的要求。”

杨驰原表示，多年以来，盐阜大众报报
业集团推进媒体深度融合发展步履不辍，
打造了新型主流媒体区域平台“众媒云”，
构建了全媒体传播体系，在呈现生态文明
建设的多样化方面积累了丰富的经验，主
办方也受此启发，在此次活动筹划之初，便

将邀请对象锁定中央媒体和省级媒体新闻
客户端的专家学者，在凝聚党媒智慧，分享
融媒传播经验的同时，集众家之长，借助新
媒体的视角，全方位讲好盐城生态故事，传
达绿色发展理念。

“传媒年会作为媒体行业最权威的峰
会，在关注当下的同时，更希望能搭建平
台，聚焦前沿议题，为传媒业发展探明新
的发展方向。”杨驰原相信借助2023年传
媒年会·生态传播论坛的成功召开，全国的
传媒精英一定会在大美湿地碰撞出思想的
火花，书写更多人与自然和谐共生的美丽
篇章。

中国新闻出版研究院传媒杂志社社长杨驰原：

碰撞思想火花 讲好生态故事

□记者 胡贝

“盐城拥有‘世界自然遗产、国际湿地
城市’两张国际名片，其悠久历史，红色的
基因，得天独厚的资源，锐意改革的动力，
人与自然和谐发展，无一不是我们要采访、
要传播的新闻富矿，因为它代表着我国生
态文明建设方向。”8月24日，中国报业协
会副理事长、科技日报原副总编辑郭姜宁
在参加2023年传媒年会·生态传播论坛暨

“党媒客户端@盐城”融媒体采风行启动仪
式时表示，“作为这次生态传播论坛的举办
地，盐城做得很好，同全国各地媒体全面合

作，盐城必将走出江苏，走向全国，走向世
界，名片也会越擦越亮。”

作为高级记者，郭姜宁曾在新闻战线
辛勤耕耘数十年，众多新闻作品获各种大
奖，而作为大学学生态学的他，对生态传播
这个主题更有感情、更感兴趣。“40年前，
当我从事生态学学习研究、报道之时，生态
学只是一个高雅的名词，只是学者和象牙
塔里的摆设。”曾经“青山常在，永续利用，
越采越多，越采越好”只是森林经理学上的
理论和生态学家们的梦想。改革开放以
来，保护生态与环境，成为基本国策，党和
国家不仅在政策与制度上，把保护生态作

为基本国策，更从行动上践行生态优先。
习近平总书记在首个全国生态日作出

重要指示强调：全社会行动起来，做绿水青
山就是金山银山理念的积极传播者和模范
践行者。“作为时代变迁的记录者，作为党和
国家与人民的喉舌，我们更应该做为优秀者
树碑立传，扬善弃恶，让环境破坏者无处藏
身，铁肩担道义，妙手著文章的党的新闻工
作者。我们在伟大的生态立国中，一定要认
真贯彻落实习近平生态文明思想，传播生态
文明建设中国经验，研讨如何做好新时期党
媒生态传播的规律与技巧。用自己脚力、眼
力、脑力、笔力，用如椽之笔，用感动、感情创

作出风景如画、传扬后世的生态文明好篇
章、好新闻。”谈到新时代为何要做好生态文
明传播工作，郭姜宁如是说。

对于未来我们应如何做好生态文明传
播工作，郭姜宁希望借此年会，借用盐城这
个美丽富饶的生态宝地，呼吁广大新闻工
作者，特别是年轻有为、意气风发的青年记
者、编辑，从现在做起，从这里做起、从我做
起，了解生态，歌颂环境，在造就山、水、林、
田、湖、草、沙一体化保护和系统化治理及
大江、大河、大海良性循环的伟大生态系统
工程中，作出应有的贡献，成就自己的事
业，成为一个优秀的新闻人。

中国报业协会副理事长郭姜宁：

用如椽之笔绘就生态文明美丽画卷

□记者 江汉超

“今年8月15日，我国刚刚迎来首个
全国生态日，全球滨海论坛会议还将在盐
城举办，在这样的大背景下，到盐城参加这
次活动，感受好生态的同时，大家交流怎样
讲好生态传播的中国故事，很有意义。”人
民日报客户端运营室副主编赵鹏说。

赵鹏对盐城的生态了解很多，他认为，
作为国际湿地城市、国家森林城市、国家生

态文明建设示范区，海洋碳汇、森林碳汇、
湿地碳汇优势叠加，绿色始终是盐城最大
的资源、最大的优势、最大的潜力所在，讲
好盐城的绿色发展故事是党媒人的职责所
在。

对于盐城的生态故事，赵鹏印象深
刻。2021年10月20日，人民日报曾整版
报道发生在盐城的一个真实故事，以《动
人的故事 感人的力量》为题，介绍了我国
第一位环保烈士徐秀娟以及她的家人保

护野生动物奔跑至生命最后一刻的动人
事迹。

今年4月，人民日报客户端推出“新
千里江山图·锦绣江苏”大型直播活动，
联动江苏13座城市，带网友沉浸式畅游
江苏美景。盐城篇选取“滩涂美景”“半
城湖水半城绿”“红色地标”等代表性镜
头，展示盐城好风光，带领观众跨越时
空，以第一视角，感受文化与风光并存的
盐城。

赵鹏认为，讲好生态文明建设中国故
事，做好新时期党报新媒体的生态传播，党
媒要秉持三个“不变”，好内容的初心不变、
拥抱技术的决心不变、服务用户的真心不
变，同时要做到坚持内容为王，做到“有
料”；坚持贴近群众，做到“有情”；坚持拓展
服务，做到“有用”；坚持人民至上，做到“有
心”，让主流价值传播更广，在移动互联网
上持续提升党媒的传播力、引导力、影响
力、公信力。

人民日报客户端运营室副主编赵鹏：

讲好生态传播中国故事

赵鹏

□记者 张长虎

“明人高谷题《盐城观海》曰：瓢城东望
水漫漫，暇日登临眼界宽！珠玑字句之间，
盐城风光毕现。我们从合肥出发，带着一
身的巢湖氤氲，越800里，奔黄海，见盐
城。”8月24日，合肥日报传媒集团党委委
员、副总编辑杨颖说，更觉“今日登临眼界
宽”。

大美盐城，海阔天空。鸟儿成群，翱

翔于海风蓝天之间，麋鹿结伴，嬉戏在芳
草滩涂之上。这条宽阔绵延的海岸线，
是我国第一处滨海湿地类世界自然遗
产。杨颖说，走访其间，可以强烈地感受
到，盐城正深入践行习近平生态文明思
想，充分发挥湿地资源优势，彰显世界自
然遗产效应，切实守护好黄海湿地这一
方净土，奋力书写出美丽中国的“盐城样
本”。

能量迸发，勇当先锋。合肥与盐城同

处长三角，共担新使命，同赴新目标。在
采访中，杨颖充分体会到盐城澎湃迸发
的发展动能，强烈感受到盐城勇当先锋
的跨越意识，从“仙鹤之乡、神鹿故里”到

“国际湿地、沿海绿城”，在加快促进高质
量发展上闯出一条质量更高、效益更好、
生态更优、优势充分释放的新路。杨颖
祝愿，在高质量发展的道路上，合肥与盐
城砥砺并进。

东望即海，胸襟阔达。盐城以湿地

为媒，广建“朋友圈”，打造“国际湿地、
沿海绿城”。盐城打开了一扇让全世界
感知新时代中国魅力和盐城风采的窗
口，更是抓住了推动盐城高质量发展走
在前列的重大机遇。杨颖认为，这次全
国 13个国际湿地城市的主要新闻媒体
相聚盐城，互相学习媒体融合发展的经
验做法，为进一步推进湿地保护、生态
发展提高了认识、形成了默契、达成了
合作。

合肥日报传媒集团党委委员、副总编辑杨颖：

今日登临眼界宽

□记者 蔡冰清

出发前，封面新闻常务副总编辑杨东
就对此行充满了期待。“虽相隔数千里，却
同饮一江水，我早就想来盐城看看。”

“起初对盐城的印象是革命老区，这里
是新四军重建军部所在地。下了飞机，才
对这里的好生态有更直观的感受。”从机场
到酒店，一路天高云淡、绿意盎然，杨东对
盐城的好空气赞不绝口。

封面新闻一直对生态领域保持高度关
注，从2019年至今，已经有3件生态传播
的作品获得中国新闻奖。在与同行的交流
中，杨东毫不吝啬地分享了他们在生态报
道领域的“看家本领”。

“首先我们培养了一批专注生态报道
的好记者。”杨东说，在这个团队里，有的记
者追踪观察一个生态村落长达23年。“我
们要求他们从小切口入手做重大主题报
道，要擅长讲故事挖掘典型人物。”杨东说

鲜活的百姓故事能拉近生态保护与受众之
间的距离。

其次是善用“标签”，用具有代表性
的物种讲述时代新故事。“我知道盐城有
丹顶鹤、麋鹿，还有可爱的‘小勺子’，将这
些动物打造成备受读者关注和喜爱的新
IP，是一个快速获取关注度的方法。”杨
东说，通过这些IP展示，既能表达当地在
关爱大自然、呵护生命、维护生态上的实
际行为与情感，也满足了受众向往生命

本真的深层价值心理，实现了良好的传
播效果。

“对于生态领域的报道，我们更加
重视创新融合。”杨东说，在技术的加
持下，封面新闻将扎实缜密的采访内
容和丰富的视觉交互设计相结合，让
受众获得全新的新媒体参与体验。“我
知道盐城对濒危物种的关注报道非常
多，希望我们两地未来有更多的合作
机会。”

封面新闻常务副总编辑杨东：

打造物种IP 讲好绿色故事

□记者 顾亚娟

“在这里，我真切感受到大自然给予盐
城的宝贵馈赠，领会到盐城人民在保护大
自然、促进人与自然和谐共生方面的深深
付出。”8月25日，羊城派副总编辑、羊城
晚报品牌传播中心主任李艳文在接受采访
时说，“特别是黄海林工精神深深打动了
我，58年的接续传承让盐碱荒滩变身林海
绿洲，生动践行了‘绿水青山就是金山银

山’的生态理念。”
“盐城此次举办的生态传播论坛和采

风行活动，给我们提供了良好的交流合作
平台，对媒体工作者深入贯彻落实习近平
生态文明思想，研讨新时代的生态传播新
路径、新模式意义重大。”李艳文介绍，羊城
派作为羊城晚报的新闻客户端，近年来，一
直致力于加强生态传播，展现广东生态建
设的新思路、新举措、新亮点、新趋势。开
设专栏“大美岭南”，举办“绿建未来”系列

和“我的城我的树——寻找广州古树”“生
态海报创作大赛”等线上线下互动活动，运
用短视频、微纪录片、H5等多种融媒体形
式，形成全平台、多维度、立体化的融媒报
道声势，取得较好的传播效果。

长期从事品牌运营的李艳文，对盐
城生态品牌保护与运营评价很高。在她
看来，黄海森林公园、条子泥湿地、巴斗
村等都有自身独特定位，并融入所在地
的历史文化、特色资源，创建出差异化生

态品牌，提供了多层次的丰富体验，探索
出一条生态保护和发展协同共生的新路
径。

每个人都是生态环境的受益者，也应
该成为生态环境的保护者和建设者。李艳
文表示，期待与全国同行一起，立体呼应、
形成合力，努力传播特色生态品牌，讲好推
进生态文明建设的中国故事，以高品质生
态环境支撑高质量发展，加快推进人与自
然和谐共生的现代化。

羊城派副总编辑、羊城晚报品牌传播中心主任李艳文：

立体呼应共聚合力 传播特色生态品牌

李艳文

□记者 周冬晴

“终于亲眼见到了麋鹿追逐嬉戏的场
景！”8月24日，大丰麋鹿国家级自然保护
区内，第一次近距离观察、接触盐城黄海湿
地“吉祥三宝”之一的麋鹿，中国自然资源
报社新媒体部副主任赵蕾欣喜不已。

海风悠悠吹动，苇荡轻轻作响。万千
鸟儿在湿地上自由觅食，成群麋鹿在草丛
间纵情奔跑……盐阜大地上，这幅美丽和

谐的生态画卷正逐渐走进越来越多人的视
野。

“盐城的生态‘存在感’很强！尤其
是在开展湿地保护与修复，保护生物多
样性方面的实践经验，给我们留下了深
刻印象。”赵蕾介绍，作为自然资源管理
领域的权威媒体，中国自然资源报社多
次聚焦盐城，譬如推出《江苏盐城：生物
多样性保护与高质量发展共赢的“辩证
法”》《瞰！卫星眼中的“国际湿地城市”有

多美》等作品，用镜头、笔触记录盐城深
入践行习近平生态文明思想，加快推进
生态文明建设，持续擦亮世界自然遗产、
国际湿地城市两张“国际名片”的出色做
法。

“生态文明建设涉及各行各业、千家万
户，关系到每个人的切身利益。”在赵蕾看
来，主流媒体是宣传生态文明建设的主阵
地。此次传媒年会·生态传播论坛的举办，
为珍爱湿地、传播生态文明建设中国经验

营造了良好的舆论氛围。
新时代，如何传播好习近平生态文明

思想，生动讲好中国生态文明建设故事，书
写更多人与自然和谐共生的美丽篇章？赵
蕾期待与其他媒体机构建立良好的合作关
系，通过联合报道、联合策划、联合出版等
形式，共同推出有深度、有影响力的专题报
道，一道在绿水青山间耕好新闻宣传的“责
任田”，努力为生态文明建设贡献更多智慧
和力量。

中国自然资源报社新媒体部副主任赵蕾：

绿色生态为底 刷出城市“存在感”

赵蕾

（本版图片：记者 李思远 周晨阳 郜野乔 杨毅 王咏 摄）

陆先高

共赴绿色之约，感受盐城之美。在全球滨海论坛会议即将召开之际，2023年传媒年会·生态传播论坛暨“全

国党媒客户端@盐城”融媒体采风行在盐城拉开大幕。来自全国52家主流媒体、行业机构的百位传媒“大咖”云

集盐城，论道生态传播，共话媒体发展。本报推出专访，以飨读者。

杨东


